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ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL ILUSTRE CONCEJO 1 

CANTONAL CELEBRADA EL MIÉRCOLES CINCO DE ABRIL DE DOS MIL 2 

DIECISIETE.  3 

 4 

En la ciudad de Cuenca, en la Sala de Sesiones del Concejo 5 

Cantonal, el miércoles cinco de abril de dos mil 6 

diecisiete, a las quince horas con treinta y cuatro 7 

minutos, se instala la Sesión Extraordinaria del Ilustre 8 

Concejo Cantonal, presidida por el Ing. Marcelo Cabrera 9 

Palacios, Alcalde de Cuenca. Asisten los Concejales y 10 

Concejalas: Dr. Xavier Barrera Vidal, Psic. Gabriela Brito 11 

Andrade, Lcda. Miriam Capelo Coronel (concejal alterna de 12 

la Econ. Martha Castro Espinoza), Sra. Paola Flores 13 

Jaramillo, Dra. Narcisa Gordillo Cárdenas, Dr. Iván Granda 14 

Molina, Tnlg. Carolina Martínez Ávila, Ing. Dora Ordóñez 15 

Cueva, Dr. Carlos Orellana Barros, Lcdo. Lauro Pesántez 16 

Maxi; y, Ph.D. Cristian Zamora Matute. 17 

 18 

Ingresan los Concejales: Dr. Marco Ávila Rodas, a las 19 

16:16; Abg. Ruth Caldas Arias, a las 15:46, Dra. Norma 20 

Illares Muñoz, a las 15:50; y, Mtr. Monserrath Tello 21 

Astudillo, a las 15:35. 22 

 23 

Actúa el Secretario del Ilustre Concejo Cantonal, Dr. Juan 24 

Fernando Arteaga Tamariz.  25 

 26 

Asisten los Funcionarios y Funcionarias Municipales: Arq. 27 

Pablo Barzallo, director de Áreas Históricas y 28 

Patrimoniales; Ing. Pablo Peñafiel, director de Avalúos, 29 

Catastros y Estadísticas; Ing. José Arias, director de 30 

Compras Públicas; Arq. Carlos Álvarez, director de Control 31 

Municipal; Ing. Silvana Quezada, delegada del Director de 32 

la Corporación Aeroportuaria; Dr. Marco Guaraca, delegado 33 

del Director de Descentralización; Arq. Xavier Aguirre, 34 

director de la Fundación El Barranco; Ing. Iván Genovez, 35 

director de la Fundación Iluminar; Psic. Tania Sarmiento, 36 
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directora de la Fundación Turismo para Cuenca; Ing. Ximena 1 

Barrera, directora de Informática; Lcda. Paulina Crespo, 2 

directora de Relaciones Externas, Ing. Wilson Campoverde, 3 

tesorero Municipal; e, Ing. Juan Neira, director de la 4 

Unidad Ejecutora de Proyectos. 5 

 6 

GERENTES: Dra. Andrea Arteaga, gerente de la EMAC EP; Ing. 7 

Milton Cabrera, delegado del Gerente de la EMUCE EP; Dr. 8 

Romeo Sánchez, gerente de la EMURPLAG EP; Ing. María de 9 

Lourdes Ocampo, gerente de FARMASOL EP. 10 

 11 

SECRETARIOS: Ing. Guillermo Argudo, secretario de 12 

Infraestructura y Obras Públicas; y, Mgst. Jaime Guzmán, 13 

secretario de Movilidad.  14 

 15 

Constatado el quórum, con la presencia de once Concejales y 16 

Concejalas, da inicio la sesión con la lectura del orden 17 

del día. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: Señor Secretario, sírvase verificar el 20 

quórum reglamentario. 21 

 22 

SEÑOR SECRETARIO: Buenas tardes, señor Alcalde, señoritas, 23 

señoras y señores Concejales, al momento se encuentran once 24 

señoras y señores Concejales en la sala, hay el quórum 25 

reglamentario. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: Señoras, señoritas, señores Concejales, 28 

reiniciamos en este momento la sesión que quedó pendiente, 29 

claro que es nueva sesión, pero me refiero al punto que se 30 

está tratando que es el conocimiento del presupuesto de la 31 

EDEC; en ese sentido, voy a ceder la palabra al señor 32 

concejal Iván Granda, que había quedado en uso de la 33 

palabra. 34 

 35 
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1.- CONTINUACIÓN DEL CONOCIMIENTO DEL PLAN OPERATIVO ANUAL 1 

(POA) Y DEL PRESUPUESTO 2017 DE LA  EMPRESA PÚBLICA 2 

MUNICIPAL DE DESARROLLO ECONÓMICO DEL CANTÓN CUENCA EDEC 3 

EP. (PUNTO 2 DEL ORDEN DEL DÍA, SUSPENDIDO EN LA SESIÓN 4 

EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL DÍA LUNES 27 DE MARZO DE 2017). 5 

LOS DOCUMENTOS MENCIONADOS FUERON ENVIADOS MEDIANTE OFICIO 6 

NO. 0585 DE FECHA 14 DE FEBRERO DE 2017.   7 

 8 

A las 15:35 ingresa a la sesión la concejala Monserrath 9 

Tello. 10 

 11 

DR. IVÁN GRANDA: Señor Alcalde, muy buenas tardes, 12 

compañeros Concejales, señores Directores, Funcionarios de 13 

la Corporación Municipal, ciudadanía que nos acompaña, 14 

buenas tardes.  El día que conocimos el presupuesto de la 15 

EDEC, para relatar y contextualizar, en aquel momento se 16 

estableció una larga exposición por parte del señor Gerente 17 

y de la señora Directora Financiera en cuanto a los puntos, 18 

los problemas, las acciones, el estado del presupuesto para 19 

el año 2017; con su venia, señor Alcalde, el concejal 20 

Cristian Zamora había expuesto varios puntos de real 21 

interés que serían respondidos por parte de la EDEC y se 22 

había acordado que luego de todos los criterios que 23 

tengamos se dé por conocido y había planteado que se dé por 24 

conocido el presupuesto de la EDEC, no sin antes establecer 25 

algunas premisas que creo que son de una valoración 26 

importante; efectivamente, el patrimonio de EDEC EP es de 27 

cerca de US$36´000.000,00 y el día de hoy enfrenta un 28 

presupuesto de US$5´000.000,00 que ha venido aminorándose 29 

en función de características que se expusieron en la 30 

sesión pasada y que tiene que ver con Chaullayacu; el 31 

diseño establecía el precio de US$4´100.000,00 y terminó 32 

costando casi US$8´000.000,00, lo cual genera falta de 33 

liquidez a cualquier empresa; sin duda también se han 34 

venido desarrollando, y como representante al Directorio de 35 

todos y cada uno de ustedes, señores Concejales, se han 36 
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venido estableciendo acciones que han puesto de manifiesto 1 

corregir algunas condiciones de funcionamiento y sobre todo 2 

desde el punto de vista legal, las mismas que cuentan con 3 

toda la información pertinente. 4 

 5 

También en cuanto a los desfases financieros, ya se está 6 

hablando, señor Alcalde, de la generación o destino de la 7 

patente municipal al espacio de EDEC EP, que va a dar sin 8 

duda liquidez, porque lo que habíamos pensado es que todo 9 

lo que sea desarrollo económico, emprendimiento, 10 

productividad tiene que estar siendo ejecutada por la 11 

rectoría de dicha empresa, por cuanto su misión y visión es 12 

ésa, la de generar política púbica en temas de 13 

emprendimiento y productividad.  En ese contexto creo que 14 

ese día fue un largo día en donde se discutieron —valga la 15 

redundancia del tiempo— varios criterios que bien pueden 16 

ser tomados por el señor Gerente y por la señora Directora 17 

Financiera en tanto y en cuanto nos permita avanzar al 18 

conocimiento del mismo, por tanto, en ese día me parece que 19 

se estableció que se dé por conocido y que además de eso 20 

esté apoyado para que podamos continuar con las repuestas 21 

inclusive del economista Rojas y de la Directora 22 

Financiera. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señor concejal Iván Granda.  Vamos 25 

a ceder la palabra al señor Gerente, a la señora Directora 26 

Financiera, hay una propuesta de que se dé por conocido, 27 

entiendo que fue debatida ese día, de tal manera que voy a 28 

ceder la palabra al señor Gerente.  29 

 30 

GERENTE DE LA EDEC E.P.: Muchas gracias, señor Alcalde, muy 31 

buenas tardes a usted, a las señoritas, señoras y señores 32 

Concejales, a los compañeros miembros de la Corporación 33 

municipal y a todos los presentes en la sala.  Sí, en la 34 

semana anterior, cuando dimos a conocer el Plan Operativo 35 

Anual y el Presupuesto para el año 2017, tuvimos la 36 
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intervención del señor concejal Dr. Cristian Zamora, quien 1 

hizo algunas consultas, algunas observaciones, sobre todo a 2 

los proyectos que se vienen realizando, entonces con su 3 

venia, señor Alcalde, quisiera proceder a dar contestación 4 

a algunas de ellas.   5 

 6 

Se habló del monto que se está destinando al presupuesto de 7 

todos los catorce proyectos que nosotros como EDEC EP 8 

tenemos, parece que hubo un desfase en la sumatoria que se 9 

realizó, el total del presupuesto asignado es de 10 

US$771.080,00 no eran los US$400.000,00 y pico que nombró 11 

el concejal Zamora, entiendo que eso se debe a que en este 12 

mismo Concejo Cantonal se solicitó que la contabilidad 13 

tanto del Innovacentro como del Portal Artesanal se las 14 

lleve de manera paralela, separada, entonces por esta razón 15 

a lo mejor no se hizo la sumatoria correcta, hacer esa 16 

aclaración de que la cantidad que se destina a los 17 

proyectos este año es de US$771.000,00, eso como una 18 

aclaración previa.   19 

 20 

Está cada uno de los valores asignados a los proyectos en 21 

el documento que ustedes tienen como POA y también en la 22 

ayuda memoria técnica que como resumen técnico se les 23 

entrego la sesión pasada.  Se habló también de que este 24 

monto era de cierta forma representativo, pero no al nivel 25 

que se esperaría dentro del presupuesto; es importante 26 

anotar ahí que si bien los montos que se han adjudicado 27 

para cada uno de los proyectos, sobre todo a los proyectos 28 

destinados a lo que tiene que ver al tema de emprendimiento  29 

y al tema de agrodesarrollo, no son muy altos, esto se debe 30 

a las diversas articulaciones que hemos venido realizando 31 

con otras instituciones de la Corporación Municipal; es así 32 

que les pongo algunos ejemplos muy rápidos para no 33 

cansarles: 34 

 35 
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Por ejemplo, en el modelo de reconversión de la actividad 1 

económica de los pequeños emprendedores, que vienen a ser 2 

los comerciantes autónomos, los 1.200 comerciantes que se 3 

están capacitando, existía el año anterior cotizaciones y 4 

un presupuesto que bordeaba los US$300.000,00, esto, con 5 

cotizaciones de empresa privadas que podían darnos estas 6 

capacitaciones para las 1.200 personas; nosotros logramos 7 

gestionar con la Universidad Católica de Cuenca un convenio 8 

de vinculación con la sociedad y este monto se redujo a 9 

US$16.000,00, tenemos un ahorro ahí de US$274.000,00 lo 10 

cual es importante y baja notablemente la cantidad de 11 

recursos que se necesita y así en varios proyectos.  Por 12 

ejemplo, en el tema de coworking público, que estamos 13 

implementado en el espacio del Portal Artesanal, tenemos un 14 

presupuesto bajo de US$6.800,00 pero esto se debe a que 15 

estamos haciendo varias alianzas estratégicas con empresas 16 

públicas y privadas, por ejemplo, con ETAPA con el objetivo 17 

de que se dé el internet a cambio de publicidad, de igual 18 

forma con una empresa grande de muebles de la ciudad 19 

quienes van a dar  el mobiliario completo, de igual forma 20 

gratuita a cambio de publicidad.  De igual forma, tenemos 21 

convenio con uno de los contratistas que viene trabajando 22 

con el Portal Artesanal y él va a dar todo lo que es 23 

pintura y todo lo que es mano de obra para toda la 24 

adecuación de ese espacio.  De esa forma hemos venido 25 

ahorrando todos los recursos; de igual manera, por ejemplo, 26 

tenemos con el tema del agroturismo, estamos vinculados con 27 

dos proyectos grandes que viene llevando a cabo la ciudad, 28 

el uno, liderado de manera muy correcta por la concejala 29 

Monserrath Tello, lo que tiene que ver la cultura XXI, todo 30 

lo relacionado a la parroquia Cumbe y otro proyecto que 31 

estamos iniciando con la concejal Carolina Martínez, 32 

también para la reactivación económica de la ruta rural. 33 

 34 

Entonces, de esa manera hemos ido buscando una serie de 35 

alianzas estratégicas con empresas públicas y privadas para 36 
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poder de esa manera aminorar los costos, los presupuestos 1 

que nosotros tenemos para nuestros proyectos, sin que esto 2 

signifique que vamos a dejar de atenderlos; importante 3 

también que en todo lo que tiene que ver el tema de 4 

emprendiendo, como ustedes conocen se firmó un convenio muy 5 

importante con la Cooperativa de Ahorro y Crédito CREA, si 6 

bien nosotros son tenemos al momento el dinero para poder 7 

dar este capital semilla, sin embargo, hemos gestionado 8 

este convenio para que se pueda dar a una tasa de interés 9 

muy preferencial; y, en segundo lugar, también con todas 10 

las facilidades para que se puedan gestionar los créditos, 11 

no solamente a los artesanos sino a los pequeños 12 

emprendedores.  El día de hoy tuvimos una reunión con el 13 

Asesor de Crédito de la Cooperativa CREA quien nos informa 14 

que en las dos semanas en realidad que ha estado firmado el 15 

convenio el monto que ya se está adjudicando supera los 16 

US$400.000,00, eso en realidad para nosotros es muy 17 

importante, el compromiso de la cooperativa fue ese 18 

justamente, que si es que los créditos se gestionan y se 19 

colocan de manera eficiente como se están realizando, el 20 

monto se va elevar a US$1´000.000,00, tenemos el 21 

ofrecimiento de que se va a elevar a  US$1´000.000,00 en la 22 

próxima semana y también tenemos el ofrecimiento de que se 23 

está buscando la manera legal y reglamentaria para que se 24 

pueda dar el tiempo de gracia que fue la petición sobretodo 25 

de emprendedores para poder comenzar a pagar su crédito. 26 

 27 

En la cuestión salarial, que también comento el concejal 28 

Zamora, en realidad ha sido para nosotros un inicio de año 29 

complicado, tuvimos que separar a siete personas, siete 30 

compañeros en realidad que venían trabajando con nosotros, 31 

eso nos va a significar un ahorro anual de US$166.000,00; 32 

en nuestra economía es un valor bastante alto en realidad, 33 

estamos buscando gestionar, ahorrar los recursos de la 34 

mejor manera con el objetivo de que el presupuesto limitado 35 

que tenemos sea utilizado de una manera mucho más 36 
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eficiente; como les comento hemos sido muy creativos en 1 

realidad todo un equipo en gestionar los recursos, en 2 

buscar alianzas, en tratar de gastar lo menos posible para 3 

la consecución de los proyectos sin desatenderlos de 4 

ninguna manera; nos hemos trazado una meta bastante 5 

ambiciosa, son 14 proyectos que están teniendo mucho 6 

impacto en la ciudadanía y nosotros queremos sacarle 7 

adelante con el apoyo de los Concejales, el apoyo de la 8 

empresa pública y privada; estamos haciendo muchos 9 

acercamientos con la empresa privada, hemos realizado un 10 

convenio con el Banco del Austro, con el objetivo de que se 11 

den créditos a una tasa de interés muy preferencial para 12 

los industriales que van a comprar o que están comprando 13 

los lotes de Chaullayacu, inclusive hemos logrado una 14 

cuestión que es inédita, diría yo, en la banca privada, que 15 

es conseguir un año de gracia para estos créditos.  De 16 

igual forma el día de ayer tuvimos una reunión importante 17 

con el Benemérito Cuerpo de Bomberos, con el objetivo de 18 

que se emplace también en el Ecoparque de Chaullayacu una 19 

estación de bomberos, en realidad estamos buscando como les 20 

digo maneras muy creativas de gestionar los recursos por 21 

diferentes sectores; a finales de esta semana tenemos una 22 

reunión muy importante con la Unión Europea, tenemos ahí 23 

también el ofrecimiento de recursos no reembolsables por 24 

parte de los países europeos, tenemos unos proyectos en 25 

carpeta que les vamos a mostrar.  Existe también el 26 

ofrecimiento del Banco de Desarrollo de prestarnos dinero 27 

entonces, señor Alcalde, y señoritas, señoras y señores 28 

Concejales, estamos en realidad gestionando por todos los 29 

medios los recursos con el objetivo de que en los catorce 30 

proyectos que nos hemos planteado para este año se cumplan 31 

y puedan cumplir los objetivos que tienen como finalidad el 32 

desarrollo económico que los artesanos, de los 33 

emprendedores, de los industriales, de las parroquias 34 

urbanas y de las parroquias rurales.  Eso, señor Alcalde. 35 

 36 
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A las 15:46 ingresa a la sesión la concejala Ruth Caldas. 1 

 2 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señor Gerente.  Señor concejal 3 

Pesántez. 4 

 5 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: Muchas gracias, señor Alcalde, 6 

señores Concejales, Concejalas, señores funcionarios. 7 

Quizás no pueda hacer una consulta, sino más bien en un 8 

momento dado pedirle que me reciba el señor Gerente para 9 

hacer algunas observaciones, quizás son dentro de un marco 10 

administrativo y podamos entendernos dando criterios; sin 11 

embargo, quiero hacer una reflexión, señor Alcalde, 12 

considero que a pesar de que hoy es la última empresa que 13 

estamos conociendo en lo que refiere a presupuesto, que 14 

exista una autonomía en la comunicación, señor Alcalde, 15 

porque todos los señores Gerentes nos han informado, pero 16 

no se informa dentro del marco de la comunicación, o sea, 17 

considero que ya en cada empresa debemos empezar a hablar 18 

de marketing, de mercadotecnia, no únicamente de un proceso 19 

de comunicación social, porque considero que las empresas 20 

públicas municipales tienen un gran reto de posesionar una 21 

marca, de vender los productos, ofrecer los servicios a la 22 

ciudadanía, entonces es interesante que ya empecemos a 23 

cambiar ese modelo que quizás va quedando atrás de 24 

solamente una comunicación sino más bien se hable más de 25 

marketing, de mercadotecnia, de estrategias de 26 

comunicación, de la institucionalidad misma en el proceso 27 

de la comunicación; entonces esperamos quizás para el 28 

próximo informe que tengamos, escuchemos esos planes 29 

estratégicos de comunicación que están haciendo desde la 30 

empresa hacia la ciudadanía, porque eso es lo más 31 

interesante, que analicen; más bien secundar la moción del 32 

compañeros Concejal Granda y dejar el análisis de cada uno 33 

de los Gerentes de la empresas que ya vayan empezando a 34 

pensar en que la comunicación es una de las mejores 35 

herramientas y estrategias para poder solventar y caminar 36 
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con una empresa que está rumbo a su desarrollo, que 1 

contribuye a Cuenca, señor Alcalde, más bien secundar la 2 

moción que plantea el compañero concejal Granda.  Gracias. 3 

 4 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señor concejal Pesántez.  Señorita 5 

concejal Brito, tiene la palabra. 6 

 7 

PSIC. GABRIELA BRITO: Señor Alcalde, señoras y señores 8 

Concejales, un saludo a todos los presentes.  Bueno, ya les 9 

agradecí por la intervención, por la exposición detallada 10 

que hicieron en la última sesión, donde no se pudo culminar 11 

el conocimiento del presupuesto y el Plan Operativo Anual.  12 

Quisiera, señor Alcalde, con su anuencia dar lectura a la 13 

misión de la EDEC: “Gestionar oportunidades de 14 

emprendimientos sostenibles y sustentables que dinamicen la 15 

economía del cantón Cuenca, para el bienestar de sus 16 

ciudadanos”.   17 

 18 

A las 15:50 ingresa a la sesión la concejala Norma Illares. 19 

 20 

Sigo preocupada por la implementación del sistema de 21 

emprendimiento e innovación del cantón Cuenca, y me quedo 22 

aún más preocupada después de saber que se están 23 

invirtiendo nada más US$5.800,00 para lo que debería ser el 24 

norte, para lo que debería ser la esencia de lo que es esta 25 

empresa, eso es lo que logré escuchar, no sé si luego 26 

ustedes puedan aclararme; y, entiendo que tienen 27 

limitaciones de todo tipo, y ahí, coincido con algunos 28 

criterios que vertieron compañeros que me antecedieron en 29 

la palabra; creo que deberíamos volver la mirada al deber 30 

ser de la empresa EDEC, ésta es la empresa de desarrollo 31 

económico que lo que busca es dinamizar la economía en el 32 

cantón Cuenca, creo que deberíamos lograr ya aterrizar el 33 

sistema de emprendimiento e innovación para Cuenca; mas 34 

allá de que se esté implementando el coworking, que tuve la 35 

oportunidad de visitar hace dos semanas, agradecerles 36 
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también por la invitación al taller “Empodérate mujer”, 1 

creo que son buenas iniciativas que se están levantando, 2 

sin embargo, no podemos seguir cayendo en realizar acciones 3 

aisladas, es importante que logremos concretar el sistema y 4 

más bien ahí lo que decía Cristian la vez anterior, creo 5 

que los Concejales deberíamos sumarnos a apoyarles, a 6 

respaldarles, porque entendemos cuál es la situación que 7 

está viviendo la empresa, sin embargo nosotros en estas 8 

épocas duras que estamos viviendo a nivel mundial creemos 9 

que es necesario poder dinamizar la economía desde todos 10 

los sectores.  Por otro lado, el año anterior recuerdo que 11 

había dado algunas ideas dentro de este sistema de 12 

emprendimiento e innovación que por ejemplo, todas las 13 

demandas que tengas las empresas públicas, incluso las 14 

dependencias, demandas de tipo tecnológico, de 15 

investigación, se lo puedan realizar a través de este 16 

sistema de emprendimiento de nuestros jóvenes, es triste 17 

escuchar que incluso estamos exportando innovación, 18 

tecnología, yo sé que a algunos sectores del medio Oriente 19 

por parte de cuencanos y sin embargo, nosotros sigamos 20 

importando de otros países, sistemas que tranquilamente 21 

podrían ser construidos aquí.  Muchas veces existe la 22 

demanda, existe la oferta pero hace falta ese puente y ese 23 

canal que debería ser la EDEC; recuerdo que cuando estuve 24 

en la casa de la juventud nosotros construimos la primera 25 

mesa de emprendimiento, la verdad es que fue un primer 26 

esfuerzo que se hizo, que luego resultó en un campamento de 27 

innovación y tecnología que tuvo mucho resultado; sin 28 

embargo, creo que le corresponde al GAD Municipal también 29 

empezar a trazar políticas en este sentido; así es que más 30 

bien yo les expongo mi preocupación y también ponerme a las 31 

órdenes, porque este es un tema que a Carlos le consta, he 32 

venido caminando algunos años, sin embargo no sé, si de 33 

pronto es el limitante económico lo que no nos permite 34 

avanzar pero US$5.800,00 para la implementación del sistema 35 

de emprendimiento e innovación en el cantón Cuenca, más 36 
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allá de que pase o no por un tema de recursos, creo que no 1 

se está dando la prioridad que se necesita a este sistema, 2 

así es que más bien sí quisiera escucharles cuál es la 3 

proyección que tenemos con este tema y ojalá podamos ya 4 

empezar a crear el plan estratégico de Cuenca, donde se 5 

sumen las demandas de todas las instituciones, empecemos 6 

cada adentro por el Municipio y luego, aliémonos también 7 

con todas las empresas privadas que tienen demanda y que 8 

están esperando también de esa innovación que pueden crear 9 

nuestros jóvenes, en el caso de los jóvenes, que luego 10 

podrían ser mujeres, etc., emprendedores de cualquier 11 

sector.  Hasta ahí mi intervención, señor Alcalde. 12 

 13 

SEÑOR ALCALDE: Señor Gerente.  Gracias, señorita Concejal. 14 

 15 

GERENTE DE LA EDEC E.P.: Gracias, señor Alcalde y muchas 16 

gracias a las palabras de la concejal Brito; haber, tal vez 17 

una confusión en lo que yo expuse hace un momento, los 18 

U$S6.800,00 era simplemente para el proyecto que se 19 

denomina Co-creación de espacios Públicos de coworking y 20 

activación de emprendimiento urbano, es simplemente para 21 

ese proyecto puntual, sin embargo, para los proyectos 22 

varios, creo que todos los proyectos que nosotros hemos 23 

planteado fuera del Portal Artesanal, fuera de Chaullayacu 24 

y del Innovacentro, que son los proyectos emblemáticos que 25 

se han venido trabajando, todos ellos están relacionados al 26 

tema de emprendimiento; y, es tanto así que por ejemplo, el 27 

proyecto  número 10 que es la construcción de la plataforma 28 

de innovación abierta en el cantón Cuenca, para que esto 29 

fortalezca una Ordenanza de Ecosistema de emprendimiento e 30 

innovación, es justamente lo que usted dice, señorita 31 

Concejal, lo hemos venido trabajando ya con empresas de la 32 

Corporación Municipal, nos hemos reunido con la EMOV, nos 33 

hemos reunido con la EMAC, tenemos pendiente una reunión 34 

con ETAPA con el objetivo de que se establezca esta 35 

plataforma abierta y que justamente los ciudadanos, los 36 
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jóvenes y los ciudadanos de Cuenca sean los que resuelvan 1 

los problemas, que las empresas públicas sean las que 2 

planteen los retos, como nosotros los hemos llamado, y que 3 

estos grupos, estos conglomerados, los jóvenes de la ciudad 4 

puedan aplicar a esto y generen las ideas, generen los 5 

emprendimientos que luego se van a convertir en realidades. 6 

 7 

Hay otro proyecto, nada más para culminar, que se llama “De 8 

la ciencia a la empresa”, que lo hemos denominado de esta 9 

manera, un nombre como decía el concejal Pesántez, yéndonos 10 

también un poco al marketing, un nombre que venda, un 11 

nombre que sea atractivo para la sociedad; este proyecto lo 12 

hemos denominado “De la ciencia a la empresa” y el objetivo 13 

justamente es que las tesis que los jóvenes han planteado o 14 

que pudieran plantear resuelvan problemas de la empresa 15 

privada, para esto nosotros hemos hecho un levantamiento 16 

con la ayuda de la Cámara de Industria y con la Cámara de 17 

la pequeña industria con el objetivo de identificar cuáles 18 

son las necesidades de los industriales; vienen muy 19 

relacionados al tema de marketing digital, vienen muy 20 

relacionadas al tema muchas veces de contabilidad, al tema 21 

de tributación y a los diferentes temas; el objetivo es que 22 

se formen estos grupos y que los jóvenes ataquen a un 23 

problema real, a un problema de una empresa y que de esta 24 

forma estos pequeños emprendimientos se trasformen en una 25 

empresa consultora que luego vaya a solucionar problemas 26 

similares de otras empresa, entonces eso nada más.  Existen 27 

varios proyectos, tenemos una reunión planteada con Gaby 28 

que por cuestión de su agenda no la hemos podido llevar a 29 

cabo, pero el objetivo era justamente explicarle que dentro 30 

de los 14 proyectos, muchos de ellos están justamente 31 

identificados al tema de los jóvenes y al tema del 32 

emprendimiento. 33 

 34 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señor Gerente.  Señor concejal 35 

Orellana, tiene la palabra. 36 
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 1 

DR. CARLOS ORELLANA: Señor Alcalde, muy buenas tardes, un 2 

saludo a los compañeros y compañeras y a los amigos 3 

presentes.  Realmente, escuchamos con mucho detenimiento al 4 

trabajo que ha realizado la EDEC, creo que inclusive fue 5 

bastante larga la sesión porque es importante que también 6 

se conozca cuáles son los pasos que se han dado durante 7 

este periodo y se han hecho, sin duda, varias correcciones, 8 

pero eso demuestra que es necesaria la estabilidad o al 9 

menos lo que siempre reclamamos, una visión de ciudad sobre 10 

los temas de emprendimiento; revisado, como siempre lo hago 11 

todas las actas, y entiendo que este momento la EDEC está 12 

avanzando con un proyecto, lo cual es bueno, porque han 13 

pasado como cinco Gerentes y si no me traiciona la memoria 14 

y lo que sucedía en la exposición era casi hablando de un 15 

antes o un después dentro de una misma administración y 16 

cuestionando y tomando correctivos que son pertinentes, 17 

creo que eso está bien y adecuado y además felicito el 18 

trabajo que ha realizado usted que está a cargo de la parte 19 

contable, porque se entiende que se tienen que manejar con 20 

responsabilidad los recursos públicos de los cuencanos, 21 

pero eso solamente demuestra a veces esa fragilidad que 22 

tenemos en el sector público de no tener visiones a largo 23 

plazo que nos permitan justamente evitar este tipo de 24 

temas; y también, hay que buscar un mecanismo, Carolina 25 

dice con toda la razón, de como la EDEC se inserta dentro 26 

del Plan Cantonal de Cuenca; nosotros revisamos el Plan de 27 

Desarrollo Cantonal de Cuenca y es un eje que es el 28 

económico y ahí hay algunos proyectos que están planteados 29 

dentro de la visión de ciudad y sería importante cómo poder 30 

articular la EDEC dentro de esa visión de ciudad que se 31 

tiene, para que de tal manera de pronto la visión de la 32 

ciudad en el ámbito económico está definido ahí, pero de 33 

pronto llega a la EDEC y nos cuenta que están haciendo 34 

otros proyectos, que sin duda son importantes, pero que a 35 

lo mejor no permiten hacer efectivo eso que se han 36 
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establecido como objetivos estratégicos dentro de la 1 

planificación de la ciudad; entonces, creo que es 2 

importante esa necesaria vinculación, de tal manera que lo 3 

que se planifica efectivamente se pueda ejecutar, porque 4 

ese es un tema importante; también de hecho valoro el 5 

trabajo que ha hecho el equipo de planificación, yo he 6 

tenido algunos cuestionamientos en los temas de 7 

planificación, pero se han acercado y me han explicado 8 

detenidamente cómo es que están articulando los proyectos y 9 

eso de alguna manera es saludable; yo creo que, por 10 

ejemplo, se tiene que seguir mejorando, no creo que sea lo 11 

ideal lo que está sucediendo pero sí es fundamental en 12 

cambio que se aterrice, o sea que esa visión de ciudad que 13 

esos objetivos estratégicos que la ciudad que queremos 14 

construir en 20 en 30 años, solamente va hacerse efectiva 15 

cuando los presupuestos justamente apunten y den la 16 

posibilidad de que esos proyectos se puedan ejecutar, 17 

porque por un lado, hay una planificación que no dudo es 18 

muy buena, ambiciosa y además diría muy bien estructurada, 19 

pero de pronto esa planificación tiene que aterrizar en 20 

algún momento en el territorio y ese es un tema que 21 

seguramente, señor Alcalde, usted está tomando correctivos 22 

para que efectivamente eso suceda, y esto es, diría, uno 23 

cuando hace una crítica tiene que tener la capacidad de 24 

decir lo bueno que está pasando pero también las 25 

preocupaciones que puedo mirar que existen. 26 

 27 

Realmente, por ejemplo, en esta semana nos presentaron el 28 

mega proyecto del Parque de la Música, sin duda es un 29 

proyecto que merece todo el respaldo y el apoyo de este 30 

Concejo Cantonal, pero a lo mejor justamente esos espacios 31 

de debate, de enriquecimiento, de deliberación, de 32 

construcción conjunta, son los que hacen falta; usted, 33 

Alcalde, no estuvo en la sesión pasada, yo le decía a la 34 

Vicealcaldesa, encargada del Concejo que habían algunos 35 

temas que de hecho necesariamente hay que darle 36 
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seguimiento, porque ahora en la forma que está 1 

estructurada, el estado con la reforma, creo que también de 2 

hecho hay una conquista, porque casi las administraciones 3 

se vuelven alcaldicias, ya no son de los Concejos; los 4 

Concejos casi, casi, yo diría, poco tenemos de incidencia 5 

dentro de lo que pasa dentro de la ciudad, porque las 6 

decisiones las toma el Alcalde, y en muchas ocasiones el 7 

Alcalde toma decisiones que uno se entera por la prensa, 8 

entonces, lo ideal sería que esas decisiones, al menos en 9 

lo posible, se pueda consensuar de tal manera que también 10 

ayudemos a defender, porque nadie puede defender lo que no 11 

conoce, entonces, creo que es importante que el Concejo 12 

Cantonal justamente pueda involucrarse muchos más en esos 13 

temas y sin duda he mirado que hay un avance en los temas 14 

de la EDEC; yo fui muy crítico el año pasado, diría a veces 15 

duro, pero siempre con el respeto y con la consideración 16 

que merecen todas las personas, pero sin duda cumpliendo el 17 

rol que nos toca acá, y es un rol además que luego de estar 18 

algunos años uno se va cuestionando, porque a veces uno por 19 

el momento político trata de defender a veces lo 20 

indefendible, yo a veces sí me arrepiento de ese momento no 21 

decirle a muchos Gerentes situaciones que podría haberles 22 

dicho seguramente antes y que seguramente no les 23 

permitieron más bien mejorar, porque la mejora se da cuando 24 

hay una crítica constructiva pero también hay una 25 

propuesta, yo creo que defendiendo simplemente por defender 26 

no se logra nada, y cuestionando simplemente por el afán de 27 

aparecer como que estoy haciendo algo, tampoco creo que se 28 

logre hacer nada, entonces creo que hay que tener un 29 

equilibrio sano que permita justamente avanzar en esos 30 

temas, esas son tal vez dos observaciones que tengo, 31 

también me sumo a que se dé por conocido el presupuesto y 32 

espero, señor Alcalde, como hemos planteado además aquí, 33 

que tengamos una información mucho más fluida, decía a la 34 

Vicealcaldesa que siempre nos consolamos de que ya en tres 35 

meses nos van a pasar un informe, de que nos van a decir 36 
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cómo están avanzando los temas, y claro, todos nos 1 

ilusionamos y vamos contentos porque nos imaginamos que 2 

efectivamente eso va a suceder, pero resulta que llegamos 3 

al siguiente año y nos volvemos a quejar exactamente de lo 4 

mismo, y ahí si depende mucho de los Gerentes, no depende 5 

mucho del Alcalde, porque al Alcalde seguramente no puede 6 

estar atrás de todo, pero finalmente el que paga los platos 7 

rotos, como dice la sabiduría popular, es el Alcalde; 8 

porque a la larga cuando termina una gestión nadie se 9 

acuerda de quién era el Gerente de tal o cual empresa, eso 10 

la gente se olvida rápido, pero no se olvida del Alcalde; 11 

por eso es importante entonces que los gerentes busquen un 12 

diálogo mucho más cercano con los Concejales, tengan la 13 

posibilidad de hacer un lobby, que conversemos mas 14 

continuamente, que busquemos la posibilidad de en qué 15 

proyectos podemos ayudarles; realmente los Gerentes en 16 

muchos de los casos y aprovecho que están aquí la mayoría, 17 

resultan ajenos a nosotros durante todo el año, entonces ni 18 

siquiera antes había la posibilidad e un lobby, se 19 

acercaban al menos para preguntar cómo está el presupuesto, 20 

qué proyectos se están haciendo, ahora nadie, parece que el 21 

Concejo Cantonal casi es inadvertido.  Entonces, sí invito 22 

a que más bien busquemos en aras de avanzar con los 23 

proyectos de la ciudad que estos dos años que nos quedan a 24 

todos sean los dos años que permitan marcar justamente la 25 

diferencia y que podamos avanzar como ciudad; eso, señor 26 

Alcalde. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señor Concejal.  Creo que 29 

justamente la presentación de los presupuestos, la 30 

presencia de los Gerentes aquí es justamente una muestra de 31 

que el diálogo tiene que ser permanente y en dos 32 

direcciones.  De tal manera, más bien yo les invitaría, me 33 

parecen muy bien las inquietudes planteadas, invitaría para 34 

que cualquier asunto sea solicitado directamente a los 35 

Gerentes y sea contestado a la medida de la necesidad del 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 05 DE ABRIL DE 2017 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

18 

requerimiento de cada uno de ustedes.  Esta es una 1 

administración que no tiene nada que esconder, y 2 

efectivamente, me sumo a sus palabras señor Concejal.  Hay 3 

una propuesta que se dé por conocido el presupuesto; señor 4 

Concejal. 5 

 6 

Ph.D. CRISTIAN ZAMORA: Gracias, señor Alcalde, muy buenas 7 

tardes a todos los compañeros y a todos los presentes.  De 8 

una manera muy puntual la sesión pasada nada mas había 9 

indicado la mitad de las cosas que tenía para expresar por 10 

un tema que tuve que retirarme, sin embargo, la segunda 11 

parte le voy a decir por algo que Carlos bien decía, 12 

nosotros al menos desde nuestro rol deberíamos decir y si 13 

es que su administración, señor Gerente, pues las acoge en 14 

buena, y más aun porque este es un tema que a mí me ha 15 

gustado siempre y creo que me gustaría contribuir en eso. 16 

 17 

Nada más, compañeros, voy a decir puntualmente algunas 18 

cosas de los proyectos que han planteado de cómo desde mi 19 

visión al menos, eso se incorporaría o se anclaría a un 20 

tema de potencializar el desarrollo económico que es lo que 21 

están buscando: 22 

 23 

En el proyecto de la capacitación de comerciantes, creo que 24 

es importante la capacitación, pero creo que hace falta el 25 

mecanismo para que una vez capacitados vuelvan a 26 

reinsertarse esas personas informales dentro de lo que es 27 

el trabajo formal, creo que falta esa gran otra mitad para 28 

poder insertarles de alguna manera dentro de estos 29 

procesos. 30 

 31 

En el proyecto de estudiantes de capacitación a las 32 

empresas, diría yo, por experiencia propia, que no 33 

únicamente lo dejen a nivel de estudiantes, sino busquen a 34 

alguien que tenga la experiencia, porque eso da legitimidad 35 

el rato que está llegando ese grupo de personas ayudarle a 36 
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las PYME o a la otra personas; no les dejemos solos a los 1 

estudiantes porque inclusive, muchos de ellos con 2 

responsabilidad, otros con no tanta, pero lo importante es 3 

que el primer proceso genere una buena imagen en ese 4 

sentido. 5 

 6 

En el proyecto agroecológico creo que resulta bastante 7 

interesante, mis felicitaciones ahí, pero veamos un poco 8 

más allá del impacto de únicamente la venta en ferias, creo 9 

que hay que escalar el concepto de saludable de un proyecto 10 

o de un producto agroecológico a mercados que realmente 11 

pagan un premium por ese tipo de proyectos; creo que está 12 

faltando esa otra parte de la cadena para que realmente 13 

haya un desarrollo económico para las personas que están 14 

haciendo y no únicamente la comercialización o una feria 15 

común corriente, sino en las grandes cadenas que realmente 16 

a la gente que puede pagar mucho más por el mismo producto. 17 

 18 

El tema de la hidroponía es un tema que han concebido, les 19 

invitaría a reflexionar si es que este es un negocio 20 

rentable o no para las personas que van a poner, y lo digo 21 

porque ustedes están planteándolo que se haga en 22 

domicilios, plazas o parques, y tiene que haber una demanda 23 

mínima para poder cubrir evidentemente la inversión y que 24 

eso sea realmente rentable y en espacios pequeños, 25 

obviamente este tipo de mecanismo es para eso mismo, pero 26 

faltaría analizar ese tema para que pueda ser esto una cosa 27 

que realmente dé el resultado que se espera. 28 

 29 

En el tema del agroturismo, nada más, una cosa que usted 30 

comentó, señor Gerente, pero que no está en los documentos, 31 

que decía en el documento del POA que ustedes van a crear 32 

las rutas, mi sugerencia era que precisamente apalanquen 33 

con Tania que ya venía haciendo ese tema pero usted lo 34 

mencionó de manera verbal; y, creo que el concepto no 35 

únicamente pasa por comparar materiales o adecuar locales y 36 
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sitios, que puede ser interesante, pero sí invito a que se 1 

reflexione este proyecto desde el punto de vista del 2 

proceso que el turista vaya a ver de todo lo que se hace 3 

dentro de lo que es el agro y el cultivar diferentes cosas, 4 

es decir, yo no le llevo nada más a que este ahí, si no le 5 

llevo por el ancla de que conozca todo un proceso desde la 6 

semilla hasta que se empaqueta alguna cosa y eso va a ser 7 

el generador atractivo de esa ruta que van hacer, que creo 8 

que está faltando ese aspecto. 9 

 10 

En el tema de las MIPYMES proveedores, éste era un tema que 11 

lo dije desde el primer año me parece, me alegra que esté 12 

dando resultados; usted, señor Gerente, indicó importantes 13 

porcentajes recuerdo de algunos proyectos que ya estaban 14 

haciendo en ese tipo de cosas y yo aquí sí invito a una 15 

reflexión, el monto que se está poniendo creo que es 16 

bastante pequeño, son US$22.000,00, y yo aseguro que aquí 17 

sí está el tema de escalabilidad y de rentabilidad para que 18 

realmente las empresas puedan potencializarse y hay que 19 

invertir más porque para mí esto es uno de los puntos 20 

claves que se están haciendo, pero que tal vez 21 

económicamente no se le está dando una fortaleza para poder 22 

esto multiplicar o de una manera mucho más importantes. 23 

 24 

En el tema de la cultura del emprendimiento, creo que a 25 

través de la Ordenanza que estamos planteando, que se han 26 

sumado muchos Concejales, vamos a abordar este tipo de tema 27 

como para que sea una política pública de largo plazo 28 

dentro de la ciudad. 29 

 30 

En el tema del coworking, es importante el lugar, pero creo 31 

que a este proyecto, además del tema físico, me hubiera 32 

gustado ver un proyecto en donde se traten los temas de 33 

creación de redes por giros de negocio o de industria que 34 

hacen que se den relaciones, que fructifican en un tema de 35 

negocios para las personas, no únicamente el lugar, es el 36 
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proyecto de tipo de reuniones y a quiénes pongo ahí para 1 

que se genere la idea y pueda desembocar en una 2 

potencialización en materia de empresas. 3 

 4 

En el tema de la plataforma de la innovación abierta 5 

entiendo que es una suerte de outsourcing, de donde todo el 6 

mundo aporta; el Gerente acabó de decirlo que es hacia los 7 

problemas a la ciudad, creo que ese es el enfoque correcto, 8 

aunque los documentos no lo dicen y debería precisamente 9 

estar recordado eso. 10 

 11 

Y finalmente, en los tres últimos proyectos que ustedes 12 

anotan, un tema de concordancia nada más entre lo que está 13 

escrito y las acciones que ustedes están planteando; cuando 14 

se dice que se va a fortalecer el sector artesanal ustedes 15 

señalan bien en el documento que la limitación es la 16 

colocación de la producción en el mercado, y así mismo es; 17 

pero les invito a que vean las acciones dentro del detalle 18 

del POA, ninguna de ellas vincula para que se haga un tema 19 

de estrategia comercial hacia mercados nacionales e 20 

internacionales, es decir, plantean el problema real pero 21 

el rato que detallan las acciones para lograr la meta y el 22 

objetivo nada dice ni nada concuerda con el objetivo que 23 

bien planteado está y que es lo fundamental. 24 

 25 

En el tema de la administración del polígono Chaullayacu y 26 

fortalecer el sector empresarial y expansión comercial, es 27 

el mismo problema, plantean el objetivo pero al final lo 28 

que dicen es “vamos a dar seguridad y vamos hacer dos 29 

consultorías”; entonces, como que falta ligar  las acciones 30 

contra el objetivo que realmente están planteando. 31 

 32 

Y finalmente, señor Alcalde, se plantea capacitar a diez 33 

empresas en el tema de energías renovables, pero las 34 

acciones dicen que van a ser dos prácticas; entonces hay 35 

que depurar ese tema porque si bien tenemos el objetivo 36 
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nada sacamos si es que las acciones no me conducen 1 

precisamente a lograr lo que se está planteando en ese 2 

sentido.  Eso nada más quería comentarles, a manera de 3 

criterios que puedan pulir y depurar en los diferentes 4 

proyectos, para que puedan tener un mayor potencial en caso 5 

que así lo consideren 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: Señor Gerente. 8 

 9 

GERENTE DE LA EDEC E.P.: Gracias, señor Alcalde.  Muy 10 

rápidamente en lo que respecta a las observaciones que hizo 11 

el doctor Carlos Orellana, recordar que nosotros hemos 12 

planteado los 14 proyectos para este año, basándonos en 13 

cuatro grandes lineamientos, que son: el Plan de Desarrollo 14 

y Ordenamiento Territorial, el Plan de Gobierno del señor 15 

Alcalde, la Ordenanza de Constitución de la EDEC y los 16 

requerimientos que vienen dados en las asambleas 17 

ciudadanas, que también son priorizadas y que son 18 

mandatorios para nosotros.  Dentro del Plan de Desarrollo y 19 

Ordenamiento Territorial, en el eje del sistema económico, 20 

nosotros tenemos cuatro grandes políticas luego del 21 

objetivo y las leo rápidamente para justamente comentarles 22 

que sí están enlazadas a los proyectos que nosotros 23 

tenemos. 24 

 25 

Por ejemplo, el primer objetivo es fomentar las actividades 26 

económicas a través de la asignación y distribución de uso 27 

de suelo, de acuerdo a las necesidades del sector 28 

industrial, eso viene ligado directamente con Chaullayacu.   29 

 30 

Promover los procesos de desarrollo económico local, con 31 

énfasis al sector de la economía social y solidaria, y 32 

micro y pequeñas empresas MYPIMES, justamente el proyecto 33 

de Agrodesarrollo que venimos desarrollando.   34 

 35 
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Garantizar los procesos de comercialización para satisfacer 1 

las necesidades colectivas de la población, a través de 2 

espacios territoriales con priorización en los actores de 3 

la EPS; eso es justamente parte del proyecto también de 4 

Agrodesarrollo, que venimos trabajando desde mediados de 5 

agosto, septiembre del año anterior con la Secretaría de 6 

Planeamiento y con la Dirección de Planificación, se han 7 

hecho  las macro localizaciones de cuatro espacios en los 8 

cuales se podrían emplazar las ferias agroecológicas, al 9 

momento estamos nosotros realizando lo que es el modelo de 10 

gestión de cómo se van a llevar a cabo estas ferias y 11 

socializándola con la ayuda de la Dirección de 12 

Descentralización, cuál de estos cuatro espacios sería el 13 

más óptimo y el mejor para que se lleven a cabo estas 14 

ferias itinerantes de los productos agroecológicos, 15 

entonces, con eso se demuestra, señor Alcalde, que estamos 16 

trabajando articuladamente. 17 

 18 

Con respecto a las observaciones que muy bien traídas las 19 

hace el concejal Zamora, estoy completamente de acuerdo en 20 

las observaciones que hace, hemos tomado nota de las mismas 21 

y vamos a llevarla a cabo, señor Alcalde, son muy bien 22 

traídas. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señor Gerente.  Señora concejal 25 

Illares. 26 

 27 

DRA. NORMA ILLARES: Gracias, señor Alcalde, muy buenas 28 

tardes con todas y con todos.  Dos temas puntuales, señor 29 

Alcalde; el uno, voy hacer exposición a lo que manifiesta 30 

el señor Gerente de la EDEC sobre estas macro 31 

localizaciones para ferias agroecológicas; si bien estas 32 

ferias van a funcionar únicamente por algunos días, creo 33 

que es pertinente, señor Alcalde, en que puedan tener unos 34 

espacios definidos quienes van a ser los que producen los 35 

productos agroecológicos, tener un espacio para su 36 
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comercialización, un espacio donde sean los días de la 1 

semana y me parece pertinente de que podríamos o debemos 2 

potenciar los mercados de Cuenca. 3 

 4 

En días anteriores hicimos un recorrido y conversamos con 5 

algunos compañeros del mercado 9 de Octubre y ahí hay 6 

espacios que están vacíos, y decían las señoras 7 

comerciantes, las que venden, hay espacios vacíos porque la 8 

estructura interna, la infraestructura de los mercados no 9 

es la adecuada, entonces, hay espacios vacíos donde a 10 

futuro podría ubicarse a estas personas que producen lo que 11 

son, valga la redundancia, productos agroecológicos, me 12 

parece pertinente que podamos revisar con Nino Vintimilla 13 

recordar que hicimos el recorrido y la gente, los 14 

comerciantes decían: “necesitamos que se haga una 15 

reestructura de la infraestructura interna de estos 16 

espacios…” y de esta manera ubicar a estas personas ya con 17 

días establecidos durante toda la semana para que puedan 18 

vender sus productos agroecológicos, primera cosa, señor 19 

Alcalde. 20 

 21 

A las 16:16 ingresa a la sesión el concejal Marco Ávila. 22 

 23 

Segunda cosa, tenemos también y de hecho quiero agradecer 24 

aquí al señor Gerente de la EDEC, que nos ha dado la 25 

posibilidad también de que la Organización de las Mujeres 26 

Rurales del cantón Cuenca han tenido la posibilidad de 27 

exponer lo que son sus artesanías, lo que son sus productos 28 

elaborados a través de material reciclable, sombreros de 29 

paja toquilla, lo que son tejidos en el PRAC, en el Portal 30 

de Artesanías, considero que se siga también apoyándoles de 31 

esta forma y que se siga también promocionando lo que ellas 32 

producen, entonces ellas se sienten muy motivadas, es más, 33 

que se han dado también ciertos talleres de capacitación 34 

para ellas, y creo que me parece pertinente de que dentro 35 

del POA y dentro del presupuesto se siga también 36 
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fortaleciendo a las mujeres del sector rural con el plan de 1 

capacitación que se tiene; esos dos temas, señor Alcalde. 2 

 3 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señora concejal Illares.  Señor 4 

Gerente. 5 

 6 

GERENTE DE LA EDEC E.P.: Gracias, señor Alcalde.  7 

Rápidamente un agradecimiento a las palabras de la señora 8 

concejal Illares, los dos temas que ella aborda los hemos 9 

trabajando de la mano con la Dirección de Mercados 10 

justamente para la ubicación de los productores 11 

agroecológicos, lo cual viene muy ligado con la Ordenanza 12 

que se está planteando y que se está apoyando desde la 13 

Comisión de lo Rural, justamente, que es el sistema de 14 

garantías de producción.   15 

 16 

Tenemos cinco espacios que han sido destinados para 17 

productores agroecológicos de la zona de Quingeo en el 18 

mercado 12 de abril, ellos han hecho un modelo de gestión 19 

interno, la parroquia de Quingeo y van rotando más de 20 

cuarenta personas productoras, cuarenta mujeres que van 21 

rotando durante los siete días de la semana.  Hemos hablado 22 

también de buscar espacios en el mercado 3 de Noviembre, en 23 

el mercado 9 de Octubre y también en la plataforma 24 

itinerante de Narancay, estamos justamente en etapa de 25 

finalizar eso con la Dirección de Mercados, en realidad 26 

hemos tenido un gran apoyo de Nino Vintimilla, quien ha 27 

estado siempre muy abierto a colaborarnos con los espacios 28 

de los diferentes mercados de la ciudad. 29 

 30 

Con respecto a la Red de mujeres rurales, en realidad, 31 

siempre son bienvenidas al portal, estuvieron exhibiendo, 32 

entiendo que les fue muy bien, siempre han participado en 33 

nuestro cursos de capacitación, siempre son bienvenidas, se 34 

les está apoyando también como no es gran cosa, pero en 35 

realidad se les está apoyando en el espacio que están 36 
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colocando en el centro comercial El Vergel, también les 1 

vamos apoyar con todo lo que es los letreros y toda la 2 

cuestión, en realidad siempre estamos pendiente de las 3 

mujeres y de hecho de las mujeres rurales, también. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE; Gracias, señor Gerente.  Hay la propuesta de 6 

que se dé por conocido, entiendo que ha sido aprobada por 7 

algunos de los señores Concejales.  Consulto si así se 8 

resuelve.  Se resuelve de esa manera; siguiente punto, 9 

señor Secretario. 10 

 11 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 1 DEL ORDEN 12 

DEL DÍA, DA POR CONOCIDO EL PLAN OPERATIVO ANUAL (POA) Y 13 

DEL PRESUPUESTO 2017 DE LA  EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE 14 

DESARROLLO ECONÓMICO DEL CANTÓN CUENCA EDEC EP. 15 

CABE INDICAR QUE LAS Y LOS SEÑORES CONCEJALES DURANTE EL 16 

DEBATE DE LA SESIÓN  REALIZARON ALGUNAS RECOMENDACIONES LAS 17 

CUALES SE DEBERÁN TOMAR EN CUENTA PARA EL PRESUPUESTO Y POA 18 

DEL AÑO 2018. 19 

 20 

2.- DISCERNIMIENTO DE PRESEAS QUE EL CONCEJO CANTONAL DE 21 

CUENCA Y SU ALCALDE ENTREGARÁN POR LAS FIESTAS DE FUNDACIÓN 22 

EN LA SESIÓN SOLEMNE DEL 12 DE ABRIL DE 2017, 23 

CORRESPONDIENDO, SEGÚN LA ORDENANZA, LAS SIGUIENTES: 24 

 25 

1. INSIGNIA SANTA ANA DE LOS RIOS DE CUENCA 26 

2. INSIGNIA VIRREY HURTADO DE MENDOZA 27 

3. INSIGNIA HERMANO MIGUEL 28 

4. INSIGNIA GUADALUPE LARRIVA GONZÁLEZ 29 

5. PREMIO GIL RAMÍREZ DÁVALOS 30 

6. PREMIO ABELARDO J. ANDRADE 31 

7. INSIGNIA AL MÉRITO DEPORTIVO  32 

8. INSIGNIA DOLORES J. TORRES 33 

9. PREMIO FRAY JOSÉ MARÍA VARGAS 34 

SE CONOCERÁ EL ACTA DE LAS SESIONES DE LA COMISIÓN DE 35 

SELECCIÓN REALIZADAS LOS DÍAS MIÉRCOLES 29 DE MARZO Y LUNES 36 
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03 DE ABRIL DE 2017; ADEMÁS, SE ANEXA LA ORDENANZA 1 

PERTINENTE Y LOS LISTADOS DE LOS CONDECORADOS EN AÑOS 2 

ANTERIORES. 3 

 4 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, señor Secretario.  Señorita 5 

Vicealcaldesa. 6 

 7 

ABG. RUTH CALDAS: Gracias, señor Alcalde, buenas tardes a 8 

todas, a todos, de manera particular a los señores, 9 

señoritas, señoras Concejales y a los señores integrantes 10 

de la Corporación Municipal.  Señor Alcalde, hay un 11 

documento que ha sido suscrito debidamente por el señor 12 

Secretario del Ilustre Concejo Cantonal, quisiera pedir de 13 

una manera muy breve nos pueda indicar lo actuado por la 14 

Comisión para que quede en acta y a través de eso, tengamos 15 

el sustento de que se ha cumplido con lo determinado en la 16 

Ordenanza y posterior a eso, quizás recomendar que podamos 17 

tomarnos unos minutos de receso, en varias de la preseas e 18 

insignias se nomina a más de un ciudadano o institución y 19 

podría resultar complicado debatir la valía de cada uno de 20 

ellos al interior de esta sesión, anticipando por supuesto 21 

que todos son merecedores a esta presea; por esa situación, 22 

señor Alcalde, quisiera pedir la intervención del señor 23 

Secretario y luego proponer a este Concejo Cantonal unos 24 

minutos de receso. 25 

 26 

SEÑOR ALCALDE: Con todo gusto, señor Secretario. 27 

 28 

SEÑOR SECRETARIO: Sí, señor Alcalde, señoras y señores 29 

Concejales.  Como se indica en el acta la Comisión de 30 

Selección de Preseas que está establecida en al artículo 25 31 

y 26 de la Ordenanza, sesionó los días 29 de marzo y el 3 32 

de abril de 2017 le dio continuidad a la sesión que había 33 

sido suspendida, y cumplió con lo que se determina en la 34 

Ordenanza, planteando al Concejo las ternas en lo posible 35 

de las personas, entidades e instituciones que merecerían 36 
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hacerse acreedores a las diferentes preseas y premios que 1 

están previstos en la Ordenanza; tengo en mis manos el acta 2 

firmada por los miembros que comparecieron y yo les había 3 

hecho llegar un acta certificada por mi persona en base al 4 

acta original que la tengo aquí. 5 

 6 

SEÑOR ALCALDE: Señorita Vicealcaldesa.   7 

 8 

ABG. RUTH CALDAS: Gracias, señor Alcalde; mi petición era 9 

porque me imagino que luego del proceso de participación al 10 

que se convoca a través de medios impresos, hay otras 11 

opciones que quizás se quedaron de por fuera y era 12 

certificar que todas han sido consideradas y que de 13 

conformidad con la Ordenanza, las que se presentan a manera 14 

de filtro han sido producto de esa calificación previa por 15 

parte de la Comisión.  Con ese antecedente, señor Alcalde, 16 

ratificar mi propuesta de que podamos tomarnos unos minutos 17 

fuera de esta sala para quizás poder analizar los nombres 18 

de personas e instituciones y con ello ojalá podamos 19 

retornar con una resolución unánime como amerita una 20 

resolución de esta naturaleza. 21 

 22 

SEÑOR ALCALDE: Sobre la propuesta de que se establezca un 23 

receso, consulto a ustedes.  Se establece un receso, en lo 24 

posible de diez a quince minutos. 25 

 26 

A las 16:24 el Ilustre Concejo Cantonal resuelve establecer 27 

un receso, reinstalándose a las 17:50. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: Nos reinstalamos, para que se proceda a dar 30 

lectura y se proceda a aprobar por parte del Concejo.   31 

 32 

SEÑOR SECRETARIO: Señor Alcalde, señores Concejales.  Hay 33 

la moción de que se dé por aprobado las siguientes 34 

propuestas. 35 

 36 
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SEÑOR ALCALDE: Señorita Vicealcaldesa. 1 

 2 

ABG. RUTH CALDAS: Señor Alcalde, nada más por 3 

procedimiento, el señor Secretario no podría generar la 4 

moción, más bien pedirle que dé lectura al documento que 5 

hemos consensuado… 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: Exactamente. 8 

 9 

ABG. RUTH CALDAS: …durante el diálogo previo y luego 10 

sometería usted a conocimiento para que podamos quizás 11 

pronunciarnos de una manera unánime; o, señor Alcalde, si 12 

lo señores Concejales así lo admiten, yo podría mocionar 13 

que se dé por conocido y aprobado el documento que a 14 

continuación leerá el señor Secretario y que contiene lo 15 

dialogado y lo consensuado durante el diálogo previo.  16 

 17 

SEÑOR ALCALDE: Procedemos así. 18 

 19 

SEÑOR SECRETARIO: Insignia “Santa Ana de los Ríos de 20 

Cuenca”, a la Universidad De Cuenca por cumplir 150 años de 21 

vida institucional.  La insignia “Virrey Hurtado De 22 

Mendoza”, a la Escuela Luis Cordero y a la Escuela Dolores 23 

J. Torres, por cumplir 100 años de vida institucional.  La 24 

Insignia “Hermano Miguel”, al Dr. Guillermo Torres Ochoa.  25 

La Insignia “Guadalupe Larriva”, a la Sra. Luz María 26 

Guapisaca; y, post mortem a Monseñor Manuel de Jesús 27 

Serrano Abad.  La Insignia Gil Ramírez Dávalos, a la “Casa 28 

Corten”, propietaria Sra. Luli Piedra Carvallo, 29 

constructores y diseñadores el Arq. Andrés Argudo Vélez y 30 

Xavier Carrillo; y, la tipo Villa, la “Casa Piedra, 31 

propietario Covalco, el Arq. Paúl Vásquez Espinoza.  La 32 

insignia “Abelardo J. Andrade”, a la Parroquia Sinincay.  33 

La Insignia “Dolores J. Torres”, al Máster. Juan Diego 34 

Alvarado Karster 35 

 36 
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Los premios:  1 

 2 

“Fray Jose Maria Vargas” en la categoría: “Restauración”, 3 

la “Casa Lupercio, propietario Banco Del Austro, Arq. 4 

Gustavo Lloret.  5 

 6 

En la categoría “Conservación”, propietario Pedro Luciano 7 

Colangelo y constructora la Arq. Vilma Vargas Vallejo. 8 

 9 

En la categoría “Readecuación”, la Casa del Águila, 10 

propiedad de Iliana María Esquivel y el constructor o 11 

diseñador, Arq. Lourdes Abad. 12 

 13 

La Insignia “Al Mérito Deportivo”, al Sr. Richard Boroto y 14 

al Sr. Iván Enderica. 15 

 16 

Adicionalmente, se resolvió el otorgamiento de nueve 17 

acuerdos. 18 

 19 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: Muchas gracias, señor Alcalde, 20 

compañeros Concejales; creo que la compañera Ruth Caldas 21 

mocionó, entonces más bien para secundar la moción, señor 22 

Alcalde.  Muchas gracias. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: Gabriela. 25 

 26 

PSIC. GABRIELA BRITO: Sí, señor Alcalde, no sé si pueda dar 27 

lectura a los acuerdos. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE:  Que se dé lectura a los acuerdos. 30 

 31 

SEÑOR SECRETARIO: Acuerdo de Reconocimiento para: el Dr. 32 

Bolívar Andrade Cantos, el Sr. Raúl Pérez Valladares, la 33 

escuela de Educación Básica 12 De Abril, el Dr. Claudio 34 

Arias Argudo, el Dr. Carlos Serrano Aguilar, la Sra. Aida 35 

Tosi viuda de León, Colegio Militar Abdón Calderón, el 36 
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Grupo Scout No. 6 Mario Rizzini, a Radio Católica y al 1 

programa “Sueños Infinitos”. 2 

 3 

SEÑOR ALCALDE: Gabriela. 4 

 5 

PSIC. GABRIELA BRITO: Solamente al final sería: -al 6 

programa radial “Sueños Infinitos, transmitido por Radio 7 

Católica” puede ser. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: Normita. 10 

 11 

DRA. NORMA ILLARES: Gracias, señor Alcalde, como 12 

corresponde me permito mocionar que se apruebe lo que ha 13 

dado lectura el señor Secretario del Concejo Cantonal y que 14 

todos estos reconocimientos sean entregados en la sesión 15 

solemne del 12 de abril; si ya mocionaron, entonces, me 16 

permito secundar. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: Está mocionado ya. 19 

 20 

DRA. NORMA ILLARES: Secundo la moción. 21 

 22 

SEÑOR ALCALDE: Consulto a ustedes, si aprobamos.  Por 23 

unanimidad, señor Secretario.  Gracias a ustedes. 24 

 25 

SEÑOR SECRETARIO: Señor Alcalde, señores Concejales se ha 26 

agotado el tratamiento de los puntos del orden del día. 27 

 28 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 2 DEL ORDEN 29 

DEL DÍA, RESUELVE ENTREGAR LAS SIGUIENTES PRESEAS Y 30 

PREMIOS:  31 

 32 

1. INSIGNIA “SANTA ANA DE LOS RIOS DE CUENCA” 33 

UNIVERSIDAD DE CUENCA 34 

2. INSIGNIA “VIRREY HURTADO DE MENDOZA” 35 

ESCUELA DE EDUCACIÓN BÁSICA LUIS CORDERO CRESPO 36 
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ESCUELA DE EDUCACIÓN BÁSICA DOLORES J TORRES 1 

3. INSIGNIA “HERMANO MIGUEL” 2 

DR. GUILLERMO TORRES OCHOA 3 

4. INSIGNIA  “GUADALUPE LARRIVA GONZALEZ” 4 

SRA. LUZ MARÍA GUAPISACA Y 5 

POST MORTEM MONS. MANUEL DE JESÚS SERRANO ABAD  6 

5. INSIGNIA “AL MERITO DEPORTIVO”  7 

SR. RICHARD BOROTO SWIRNIAK 8 

SR. IVÁN ENDERICA OCHOA 9 

6. INSIGNIA “DOLORES J. TORRES” 10 

MASTER. JUAN DIEGO ALVARADO KARSTER 11 

7. PREMIO GIL RAMIREZ DAVALOS 12 

• CATEGORÍA EDIFICACIÓN TIPO VILLA: 13 

A LA “CASA CORTEN” DE PROPIEDAD DE LOS SEÑORES:  14 

LULI PIEDRA CARVALLO Y ESTEBAN BENALCÁZAR  15 

UBICADA EN LA VÍA A SOLDADOS (SECTOR SAN JOAQUÍN), CUYOS 16 

PROYECTISTAS Y CONSTRUCTORES SON LOS: ARQ. ANDRÉS ARGUDO 17 

VÉLEZ Y ARQ. XAVIER CARRILLO. 18 

• CATEGORÍA EDIFICACIÓN TIPO VILLA: 19 

A LA “CASA DE PIEDRA” DE PROPIEDAD DE:  20 

COVALCO COMPAÑÍA LIMITADA 21 

UBICADA EN LA CIRCUNVALACIÓN SUR, CUYO PROYECTISTA Y 22 

CONSTRUCTOR ES EL ARQ. PAÚL VÁSQUEZ ESPINOZA  23 

8. PREMIO “ABELARDO J. ANDRADE” 24 

PARROQUIA SININCAY  25 

9. PREMIO “FRAY JOSE MARIA VARGAS”  26 

• CATEGORÍA: “RESTAURACIÓN” 27 

AL PREDIO DENOMINADO “CASA LUPERCIO” DE PROPIEDAD DEL:  28 

BANCO DEL AUSTRO 29 

UBICADO EN LAS CALLES LAS PENCAS Y CAMINO DEL TEJAR, CUYO 30 

PROYECTISTA Y CONSTRUCTOR ES EL ARQ. GUSTAVO LLORET 31 

ORELLANA 32 

• CATEGORÍA “READECUACIÓN” 33 

AL PREDIO DENOMINADO “CASA CARVALLO” DE PROPIEDAD DE LA 34 

SRA.:  35 

ILIANA MARÍA ESQUIVEL 36 
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UBICADO EN LAS CALLES HERMANO MIGUEL ENTRE JUAN JARAMILLO Y 1 

HONORATO VÁSQUEZ; CUYO PROYECTISTA Y CONSTRUCTOR ES LA ARQ. 2 

MARÍA DE LOURDES ABAD RODAS.  3 

• CATEGORÍA “CONSERVACIÓN”   4 

AL PREDIO DE PROPIEDAD DEL SR.:  5 

PEDRO LUCIANO COLANGELO 6 

UBICADO EN LAS CALLES MANUEL VEGA 14-118 Y RAFAEL MARÍA 7 

ARÍZAGA, CUYO PROYECTISTA Y CONSTRUCTOR ES LA ARQ. VILMA 8 

VARGAS VALLEJO. 9 

ACUERDOS: 10 

-DR. BOLÍVAR ANDRADE CANTOS 11 

-SR. RAÚL PÉREZ VALLADARES 12 

-ESCUELA DE EDUCACIÓN BÁSICA 12 DE ABRIL 13 

-DR. CLAUDIO ARIAS ARGUDO 14 

-DR. CARLOS SERRANO AGUILAR 15 

-SRA. AIDA TOSÍ IÑIGUEZ DE LEÓN 16 

-UNIDAD EDUCATIVA DE FUERZAS ARMADAS COLEGIO MILITAR NO. 4 17 

ABDÓN CALDERÓN 18 

-GRUPO SCOUT NO. 6 MARIO RIZZINI 19 

-PROGRAMA RADIAL “SUEÑOS INFINITOS” QUE REALIZAN LAS 20 

MUJERES PRIVADAS DE LA LIBERTAD DEL CENTRO DE HABILITACIÓN 21 

SOCIAL DE TURI, QUE SE TRANSMITE POR RADIO CATÓLICA 22 

 23 

Termina la sesión a las 17:55. 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

Ing. Marcelo Cabrera Palacios,    Dr. Fernando Arteaga Tamariz, 30 

ALCALDE DE CUENCA.          SECRETARIO DEL ILUSTRE  31 

                 CONCEJO CANTONAL 32 


